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ЖИВОТНОВОДСТВО
УДАРНЫЙ ф р о н т
Центральный Комитет КПСС, Совет Министров СССР, 

ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ приняли постановление «О развертыва
нии Всесоюзного социалистического соревнования за успешное 
проведение зимовки скота, увеличение производства и закупок 
продуктов животноводства в зимний период 1982— 1983 года*.
В этом документе отмечает- 

:Я. что колхозники, рабочие сов
хозов. все работники сельского 
хозяйства и других отраслей аг
ропромышленного комплекса, 
претворяя в жизнь решения 
^XVI съезда партии, майского 
4982 года) Пленума ЦК КПСС, 
настойчиво трудятся над реали
зацией Продовольственной про
граммы, выполнением планов и , 
социалистических обязательств, 
Принятых в честь 60-летия об
разования СССР.

В постановлении одобрена 
инициатива передовых коллекти
вов, животноводческих бригад и 
ферм, колхозов, совхозов, меж- 
хозяйственных и других сель
скохозяйственных предприятий, 
предприятий и организаций 
«Сельхозтехники». пищевой, 
мясной и молочной, комбикор
мовой. микробиологической про
мышленности, рыбного хозяйст
ва. передовиков производства, 
принявших высокие обязательст
ва и выступивших с предложе
нием развернуть Всесоюзное со- 
циалистйческое соревнование за 
[успешное проведение зимовки 
[скота. увеличение производства 
'и закупок продуктов животновод
ства в период 1982— 1983 года, 
своевременную их переработку, 
высокое качество и полную со
хранность продукции.

Партийным, советским, проф
союзным и комсомольским орга
нам. первичным партийным, 
профсоюзным и комсомольским 
организациям колхозов и совхо
зов и других предприятий агро
промышленного комплекса пред
ложено усилить организатор
скую и политическую работу по 
широкому развертыванию Всесо
юзного социалистического сорев
нования под лозунгом: «Живот
новодство — ударный фронт!».

Учреждены Почетные грамо
ты ЦК КПСС. Совета Минист
ров * СССР. ВЦСПС и Ц1>

ВЛКСМ для награждения побе
дителей во Всесоюзном социа
листическом соревновании за ус
пешное проведение зимовки ско
та. увеличение производства и 
закупок продуктов животновод
ства в зимний период 1982— 
1983 года. Для награждения ав
тономных округов и районов уч
реждено 200 Почетных грамот с 
денежными премиями от пяти до 
пятнадцати тысяч рублей, а для 
награждения коллективов колхо
зов. совхозов, межхозяйственных 
и других предприятий и органи
заций. подсобных сельских хо
зяйств промышленных предприя
тий и организаций — , 1000 По
четных грамот с денежными 
премиями от трех до пяти тысяч 
рублей.

Постановлением предусмот
рено, что итоги Всесоюзного со
циалистического соревновании 
будут подведены с учетом пока
зателей за IV квартал 1982 года 
и первое полугодие 1983 года.

Центральный Комитет КПСС. 
Совет Министров СССР. Всесо
юзный Центральный Совет Про
фессиональных Союзов и Цен
тральный Комитет ВЛКСМ вы
разили твердую уверенность в 
том, что труженики сельского 
хозяйства, пищевой, мясной н 
молочной, комбикормовой, мик
робиологической промышленнос
ти, рыбного хозяйства, пред
приятий и организаций «Сель* 
хозтехники». активно включив
шись во Всесоюзное социалиста 
ческое соревнование за успеш
ное проведение зимовки скотч, 
добьются новых успехов в уве
личении производства мяса, мо
лока и других продуктов жи
вотноводства, достойно встретят 
60-летие образования СССР, 
внесут весомый вклад в выпол
нение Продовольственной про
граммы СССР.

(ТАСС).
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Коллектив колхоза «Сигнал» на 15 ноября выполнил годо

вой план по продаже молока государству. Продано 1410 тони, 
или больше соответствующего периода прошлого года на 301 
тонну.
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Г Е Н Е Р А Л Ь Н Ы Й  С Е К Р Е Т А Р Ь  Ц К  К.П С С
Юрий Владимирович Андро

пов родился 15 июня 1914 года 
в семье железнодорожника на 
станции Нагутская Ставрополь
ского края. Образование высшее.
Член КПСС с 1939 года.

Шестнадцатилетним комсо
мольцем Ю. В. Андропов был 
рабочим в г. Моздок Северо-Осе- 
тинской АССР. Затем его трудо
вая биография продолжилась на 
судах Волжского пароходства, 
где он работал матросом.

С 1936 года Ю. В. Андропов 
— на комсомольской работе.

Он был избран освобожден
ным секретарем комсомольской 
организации техникума водного 
транспорта в г. Рыбинске Ярос
лавской области. Вскоре его вы
двинули на должность комсорга 
ЦК ВЛКСМ судоверфи им. Во
лодарского в г. Рыбинске. В 
1938 году комсомольцы Ярос
лавской области избирают Ю. В.
Андропова первым секретарем 
Ярославского обкома ВЛКСМ.
В 1940 году Ю. В. Андропов из
бирается первым секретарем ЦК 
ЛКСМ Карелии.

С первых-дней Великой Оте
чественной войны Ю. В. Андро
пов — активный участник пар
тизанского движения в Карелин.
После освобождения в 1944 го
ду города Петрозаводска от фа
шистских захватчиков Ю. В.
Андропов — на партийной ра
боте. Он избирается вторым се
кретарем Петрозаводского гор
кома партии, а в 1947 году — 
вторым секретарем ЦК Компар
тии Карелии.

В 1951 году Ю. В. Андропов 
по решению ЦК КПСС перево
дится в аппарат ЦК КПСС и на
значается инспектором, а затем 
заведующим подотделом ЦК 
КПСС.

В 1953 году партия направля
ет Ю. В. Андропова на диплома
тическую работу. Несколько лет 
он являлся Чрезвычайным и 
Полномочным , послом СССР в 
Венгерской Народной Республи
ке.

В 1957 году Ю. В. Андропов 
был выдвинут заведующим от
делом ЦК КПСС.

На XXII и последующих съез
дах партии Ю. В. Андропов из
бирается членом Центрального 
Комитета КПСС.

В 1962 году Ю. В. Андропов 
избирается секретарем ЦК 
КПСС.

В мае 1967 года Ю. В. Андро
пов назначается председателем 
Комитета государственной без
опасности при Совете Министров 
СССР. В июне того же года он 
избран кандидатом в члены По
литбюро ЦК КПСС.

В мае 1982 года Ю. В. Анд
ропов был избран секретарем 
ЦК КПСС.

С апреля 1973 года Ю. В. Ан
дропов — член Политбюро ЦК 
КПСС.

Юрий Владимирович Андро
пов — депутат Верховного Со
вета CQCP ряда созывов.

На всех постах, где по воле 
партии трудился Ю. В. Андро
пов, проявлялась его предан

ность великому делу Ленина, 
партии. Он отдает все свои си
лы, знания и опыт претворению 
в жизнь решений партии, борьбе 
за торжество коммунистических 
идей.

За большие заслуги перед Ро
диной Ю. В. Андропову — вид
ному деятелю Коммунистической 
партии и Советского государства 
— в 1974 году присвоено зва
ние Героя Социалистического 
Труда. Он награжден четырьмя 
орденами Ленина, орденами Ок
тябрьской Революции, Красного 
Знамеии. тремя орденами Тру
дового Красного Знамени и ме
далями.

в  РАЙИСПОЛКОМ Е

Поля ждут удобрений
■ Исполком районного Совета народных депутатов на своем
|  очередном заседании рассмотрел вопрос «О проведении
3 ннческнх мероприятий в зимне-весенний период 1982 — 1983
р года».

В целях ликвидации допущен
ного отставания в выполнении 
плана химизации в 1982 году и 
создания надежных предпосы
лок для успешного выполнения 
планов и социалистических обя
зательств по производству и за
купкам зерна н других продук
тов растениеводства в 1983 году 
исполком районного Совета на
родных депутатов обязал произ
водственное управление сельско
го хозяйства, райсельхозхимию 
и райсельхозтехнику, автотран
спортное предприятие, пере
движную механизированную ко

лонну № 15 объединения «Во- 
логдамелиорация» активизиро
вать работу по выполнению аг
ротехнических мероприятии в 
зимне-весенний период 1982 
1983 года.

Установлено задание по вы
возке органических удобрений 
на ноябрь—май 1982—1983 го
дов в объеме 215 тысяч тонн, 
подкормке зерновых культур на 
площади 3808 гектаров.

С 1 ноября по 31 декабря 
1982 года объявлен ударный 
двухмесячник по известкованию 
кислых почв в объеме 1200 гек

таров и вывозке известковых ма
териалов к местам известкова
ния в объеме 13,1 тысячи тонн.

Производственному управле
нию сельского хозяйства предло
жено обеспечить постоянный 
контроль за выполнением зада
ний, организовать высокопроиз
водительное использование тран
спортных и п о г р у з о ч н ы х  
средств, сформировать постоян
но действующие механизирован
ные отряды н звенья по вывоз
ке органики на* поля и известно: 
вых удобрений, а также извест
кованию кислых почв.

Предложено шире практико
вать организацию межхозяйст
венных звеньев н отрядов по вы
полнению осенне-зимних и зим
не-весенних мероприятий.

Обращено внимание начальни
ка производственного управле
ния сельского хозяйства С. М.

Громова, руководителей райсель- 
хозтехники, райсельхозхимин, 
ПМК-15 на необходимость агро
номически правильного исполь
зования торфа, предусмотреть 
максимальное использование его 
для компостирования с навозом.

Рекомендовано разработать 
меры морального и материаль
ного поощрения колхозников н 
рабочих, занятых на вывозке на 
поля органических и известко
вых удобрений, известковании 
кислых почв. Развернуть широ
кое социалистическое соревнова
ние между отрядами и звеньями.

Редакции районной газеты 
«Ленинское знамя» и радиове
щанию систематически освещать 
проведение агротехнических ме
роприятий, ход ударного двух
месячника и подготовку в колхо
зах и совхозах к весеннему севу 
будущего года.

Для известкования 
кислых почв

В борьбе за претворение в 
жизнь решений майского (1982 
года) Пленума ЦК КПСС, реа
лизацию Продовольственной 
программы страны важное ме
сто отводится дальнейшем)' по
вышению урожайности всех 
сельскохозяйственных культур.

С первых дней ударного двух
месячника по вывозке органиче
ских удобрений коллектив рай- 
сельхозхимии приступил к осу
ществлению стоящих перед ним 
задач. Так. на поля колхозов 
имени Ленина и «Родина» выве
зено 463 тонны извести.

Произвестковано 94 гектара.

Р. УГРЮМОВА. 
агрохимик.
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Пол века 
в рядах КПСС

В числе ветеранов ленинской 
партии, чей стаж пребывания 
в рядах КПСС превышает 50 лет, 
житель деревни Фоминское По- 
гореловского сельсовета Алек* 
сандр Иванович Токарев.

Начало его трудовой деятель
ности связано с сельским хозяй
ством отца: пахал, сеял, убирал 
хлеб, ухаживал за скотом. Осе
нью 1929 года поступил на ра
боту лесорубом в Шахто-Ие- 
ченгский лесопункт Тотемского 
леспромхоза. Через два года на
значили десятником обоза.

Шли годы. В сентябре 1938-го 
Александр Иванович уже заве
дующий обозом Верхнетолш- 
мене кого лесопункта. Его напра
вили в Архангельск, где успеш
но закончил курсы хозяйствен
ников по газогенераторному то
пливу. Работал заведующим то
пливом газогенераторных трак
торов в Камчугском лесопункте.

Мирный труд прервала Вели
кая Отечественная война. В ию
не 1941 года А. И. Токарев пу
леметчик стрелкового полка. 
Был тяжело ранен. В 1944 году 
вернулся в свою родную дерев
ню. работал счетоводом тогдаш
него небольшого колхоза «Ма
як*. Награжден орденом Отече
ственной войны 11 степени, тре
мя медалями.

В канун праздника Великой 
Октябрьской социалистической 
революции первый секретарь 
райкома КПСС Т. Н. Чухина 
вручила А. И. Токареву знак 
«50 лет пребывания в КПСС» и 
памятный сувенир.

С вручением почетного знака 
ЦК КПСС ветерана партии теп
ло поздравили секретарь партко
ма и председатель профкома 
совхоза «Погореловскнй» В. А. 
Воропанов и 3. И. Сластникова.

Александр Иванович Токарев 
поблагодарил за огромную забо
ту партии о ветеранах-коммуин- 
етах.

Н. ФУНИКОВА, 
зав. орготделом 
райкома КПСС.

=  20 ноября 1982 года *
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В КОМСОМОЛЬСКИХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

Инициатива комитета
Интересное мероприятие к 

Дню рождения ВЛКСМ подгото
вил комитет комсомола ДСУ-6 
для молодежи своего предприя
тия. В празднично оформленном 
зале звучит музыка. На стенах
— плакаты, содержащие сатиру 
и юмор, праздничный выпуск 
стенгазеты, поздравление «С 
праздником тебя, комсомол!».

В этот вечер собрались не 
только молодые производствен
ники ДСУ-6. Гостями вечера 
были комсомольцы из других 
организаций.

И вот наступает минута, ког
да хозяева вечера приглашают 
всех присутствующих за краси
во оформленные столики. На
чался праздничный «огонек». 
Его ведущая комсомолка Аня 
Черепанова поздравила всех с 
праздником, рассказала о за
слугах Ленинского комсомола, 
о том, какими трудовыми по
дарками встретили . этот день 
сегодняшние комсомольцы.

Затем секретарь комсомоль
ской организации Игорь Бара
нов предоставляет слово гостье, 
директору краеведческого музея 
Н. А. Цикиной. Она ознакомила 
собравшихся с историей зарож
дения тотемского комсомола. С

ВОСПИТАНИЮ-КОМПАЕКСНЫЙ ПОДХОД
Ему в ясли-саде «Солнышко» 

придают большое значение. Ин
тересный, на наш взгляд, разго
вор получился при обсуждении 
вопроса «Роль личного примера 
в воспитании детей дошкольного 
возраста».

Расскажу подробнее о собра
нии «Лето — пора познаний, за
каливания, открытий», которое 
мы провели в форме устного 
журнала. Ему предшествовала 
большая подготовка детей, вос
питателей, самих родителей.

Первая страничка журнала— 
теоретическая. Вела ее заведую
щая ясли-садом О. Н. Никитин
ская. Она доходчиво рассказала 
об оздоровительной работе сре
ди детей. Подробно останови
лась на том, что нужно и тре
буется от родителей, чтобы их 
дети росли здоровыми.

Вторая страничка — встреча 
с районным педиатром Г. Ф. 
Морозовой. Тема ее выступле
ния «Закаливание ребят в се
мье».

Третью страничку журнала 
открыла воспитатель средней 
группы В. К. Осовская. Звучит 
четверостишие:

Чтоб расти и закаляться 
Не по дням, а по часам, 
Физкультурой заниматься, 
Заниматься надо нам. 
Родителям была продемонст

рирована зарядка детей средней 
группы.

Вторую часть этой странички 
провела культработник Л. В. 
-Трутнева. Она называлась «Без 
музыки, без песни нельзя на

Р о д и т е л ь с к о е  
с о б р а н и е

свете жить». Ребята показали 
небольшой концерт. Затем была 
проведена консультация «Как 
одеть ребенка» с демонстрацией 
одежды детей для жаркого, про
хладного, дождливого дня. Дали 
рекомендации: одежда ребенка 
должна быть не только краси
вой и удобной, но и соответство
вать погоде, назначению.

Четвертую страничку журна-

большим интересом восприняли 
этот рассказ все. кто был на ве
чере. Завершилась небольшая 
литературно-музыкальная ком
позиция песней «Не расстанусь 
с комсомолом».

Вечер продолжался. Игры, 
аттракционы, викторины. Па
мятный приз «огонька» получил 
Владимир Черепанов.

По словам секретаря комсо
мольской организации ДСУ-.6 
Игоря Баранова, такой вечер у 
них проходил впервые. Инициа
тором его стал комитет комсо
мола. Мероприятие удалось. Об 
этом свидетельствовало доброе, 
хорошее настроение присутству
ющих. Не было пассивных, все 
приняли участие в викторинах, 
аттракционах, дружно исполня
ли комсомольские песни, танце
вали.

Такие мероприятия очень 
нужны в каждой комсомольской 
организации. Они помогают вы
явить индивидуальные способ
ности, сближают люден. Ребята 
чувствуют к себе внимание.

Л. ТРУТНЕВА. 
секретарь комсомольской 

организации 
отдела культуры.

ла — «Приготовьте малышам*
— вела медицинская сестра яс
ли-сада Т. Н. Голицына. Она 
порекомендовала ряд рецептов, 
дала советы по приготовлению 
для детей различных блюд из 
овощей, фруктов, ягод.

Собрание продолжалось. Оче
редная страничка журнала пред
лагала родителям поделиться ор
ганизацией воскресного дня ре
бенка. ответить на предложен
ные работниками ясли-сада во
просы.

И в заключение родителей по
знакомили с обзором книг «О 
воспитании детей дошкольного 
возраста».

Собрание прошло организо
ванно, с высокой явкой родите
лей. Сейчас мы готовим очеред
ное родительское собрание на 
тему «Формирование волевых, 
нравственных качеств ребенка в 
детском саду, семье». К нему 
оформим выставку поделок, еде* 
ланных руками родителей воспи
танников подготовительной груп
пы.

А. ВЛАСОВА, 
член родительского комитета 

ясли-сада «Солнышко».

ЧИТИНСКАЯ ОБЛАСТЬ. Байкало-Амурская магистраль 
пробудит к жизни огромный регион, откроет доступ к понстмне 
бесценным залежам полезных ископаемых Южной Якутии н Се
вера Забайкалья. Ускорить освоение этого края — первоочеред
ная задача комсомола, работающего на своей Всесоюзной удар
ной. 1

Место встречи западного и восточного участков магистрали j 
— Кодар. День стыковки уже назван в договоре о социалисты- J 
ческом соревновании. Сквозные комсомольско-молодежные | 
бригады монтеров пути Ивана Варшавского н Александра Бон
даря идут навстречу друг другу.

В год 60-летия образования СССР бригада монтеров пути 
СМП-596 управления «БАМстройпуть», которой руководит 
Иван Варшавский, досрочно привела стальные рельсы на стан
цию Хани. Тем самым было открыто рабочее движение поездол 
на участке Усть-Нюкжа—Хани. Сейчас бамовцы готовятся ра
портовать об открытии пассажирского движения на этом участке.
На счету у комсомольского коллектива — более 400 километров 
уложенного полотна.

НА СНИМКАХ: сквозная комсомольско-молодежная бригада 2 
монтеров пути Ивана Варшавского (третий слева); на станция 
Хани работает звеносборка. Очередной состав собранных звеньев 
готов к отправке в западном направлении.

Фото ТАСС.

Сезон закончен
С увеличением объемов лес

ных разработок в нашей стране 
все большие требования предъ
являются к работникам лесных 
хозяйств по наращиванию темпов 
лесовосстановления, совершен
ствованию мероприятий по со
действию естественному лесово
зобновлению.

Большую работу по увеличе
нию древесных ресурсов в на
шем районе проводят работники 
механизированного лесхоза. 
Ежегодно делаются рубки ухода, 
поддерживается естественное ле
совозобновление, особое внима
ние уделяется выращиванию лес
ных культур.

Благоприятным был для то- 
темских лесоводов нынешний ле
сокультурный сезон. Об этом го
ворят результаты инвентариза
ции, проведенной в конце его. 
Проверка показала, что на пло
щади. превышающей тысячу гек
таров, успешно идет естественное 
возобновление хвойных лесов за 
счет оставления подроста при 
разработке лесных делянок, бо
лее чем на двух тысячах гекта
ров в нынешнем году лесные 
культуры достигли семилетнего 
возраста, и эта площадь уже 
считается лесопокрытой.

В результате инвентаризации 
учтено лесных культур прошло
го года на площади 1066 гекта
ров. Из них посадка саженцев 
на 451 гектаре,, посев семенами
-  на 615. При этом достигну

та хорошая приживаемость лес
ных культур. 1022 гектара заса
жено н засеяно весной нынешне
го года. Приживаемость состави

ла соответственно 87 и 86 про
центов. Лучшей сохранности 
лесных культур за последние го
ды добиваются Погореловское н 
Калининское лесничества, луч
ше нынче она и у работников 
Камчу гс ко го и Вожбальского \  
лесничеств. ^

Планомерную н последова
тельную работу ведет коллектив 
механизированного лесхоза по 
выращиванию посадочного мате
риала в питомниках. Для того, 
чтобы ежегодно высаживать 
нужное количество молодых де- 
ревцев, необходим определенный 
запас трехлетних саженцев. Этог 
возраст является оптимальным 
для посадки. Поэтому до трех 
лет посадочный материал выра 
щивается в питомниках, где за 
ним ведется наблюдение н 
уход. В текущем году инвента
ризовано в питомниках более 
трех тысяч штук саженцев пер
вого года. 2.6 тысячи двухлеток 
и более 2.3 тысячи готовы для 
посадки. Это значит, что в будг 
щем году мехлесхоз полностью 
обеспечен своим посадочным ма
териалом.

Отрадно, что в нынешнем 
юбилейном году образования 
СССР большинство лесничеств 
успешно справляется со своими 
производственными заданиями 
Их работники правильно пони
мают необходимость своей дея
тельности по восстановлению
лесных богатств страны. J

А. СКОМОРОХОВА, 
инженер лесных культур

мехлесхоза.

ГОТОВЯСЬ К СОЗДАНИЮ РАПО
Механизм управления буду

щим агропромышленным объе
динением но типу эстонских 
РАПО отрабатывается на пла
нерках, которые теперь регуляр
но проводятся в карельском го
роде Сортавале. В кабинете на
чальника управления сельского 
хозяйства сортавальского горис
полкома по понедельникам соби
раются руководители всех служб 
и подразделений, которые связа
ны прямо или косвенно с дея
тельностью совхозов, располо
женных вокруг города.

Уже сегодня эти хозяйства, 
отмечает первый секретарь гор
кома партии Ф. Филимонов, —' 
самые крупные в Карельском 
Лрнлвдожье поставщики моло

ка . мяса, картофеля, овощей и 
пушнины. О достигнутом уровне 
производства наиболее ярко сви
детельствуют показатели совхоза 
«Большевик». Здесь на каждые 
сто гектаров угодий, включая 
пашню, сенокосы и пастбища, 
производят по 1025 центнеров 
молока в год. Это почти в пол- 
жора раза выше, чем в среднем 
по автономной республике.

Но можно ли утверждать, что 
«Большевик» в развитии кормо
производства и животноводства 
уперся, как говорится, «головой 
в потолок»? Конечно, нет. Есть 
солидные резервы и в соседних 
хозяйствах. Сполна использо
вать эти скрытые возможности и 
призвал нас майский (1982 г.)

Пленум ЦК КПСС, предусмот
ревший создание районных агро
промышленных объединений 
(РАПО).

Прежде всего, горком партии 
твердо выступает против слепо
го копирования, против бездум
ного подражания. К примеру, 
коль скоро тот же самый «Боль
шевик», о котором, кстати, не 
раз заходила речь на утренних 
планерках по понедельникам, до
стиг заметного уровня в разви
тии молочного скотоводства, то 
почему бы его опыт не скопиро
вать соседям? Но вот как раз 
этого делать н не следует. Пото
му что земли в «Большевике» 
—- сплошь тяжелые суглинкн. 
каких нет ни в одном соседнем 
хозяйстве, н соответственно по
добраны кормовые культуры и 
агротехника их возделывания. В

других местах все это пользы не 
принесет, а может и повредить 
“Делу.

Другая важная проблема — 
это взаимоотношения между 
каждым конкретным совхозом с 
его конкретными потребностями 
иа перспективу и районными 
службами, ответственными на 
селе за мелиорацию, состояние 
дорог, коммунальное хозяйство, 
просвещение, культуру, охрану 
здоровья, выделение кредитов, 
обеспечение техникой и запчас
тями, жилищное строительство. 
Отладить эти сложные связи 
так. чтобы завтра не пострадали 
государственные интересы и не 
был бы ущемлен сам сельский 
труженик, — такую задачу ста
вит горком КПСС перед участ
никами планерок будущего агро
промышленного объединения.

Конечно, многое еще предсте* 
нт сделать в процессе активного 
формирования новых произвол* 
ственных отношений на селе. Н-* 
это сейчас перенесен в Сортава
ле центр тяжести партийных за* 
бот. Ибо только при здорово* 
психологическом климате все без
исключения звенья многогранно
го агропромышленного объеди* 
нення будут испытывать внут
реннюю потребность совершенст
вовать хозяйственную инициати
ву и развивать социалистичес
кую предприимчивость. А тогда 
можно рассчитывать на весомы» 
и быстрый вклад каждого парт* 
нера в реализацию П родовольст
венной программы.

Н. МИЛОВ.
корр. ТАСС.

г. Сортавала,
Карельская АССР.
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СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ ОРГАНИЗАЦИЮ ТРУДА
Анализируя итоги сельскохо

зяйственного года в растениевод
стве. хочу подчеркнуть, что дав
но наша земля так щедро не оп
лачивала труд земледельца. По
лучен урожай зерновых 36л) 
центнера в среднем с гектара, а 
на отдельных участках урожай
ность ячменя, пшеннцы превы
шала 40 — 50 центнеров. В 
бригаде М  2 зерновой клин за
нимал 450 гектаров н в среднем 
с гектара получено по 38.9 цент
нера. В этой бригаде и урожай
ность корнеплодов составила 500 
центнеров с гектара.

Перевыполнены планы заго
товки грубых и сочных кормов. 
Так, заготовлено сена 20-10 тонн 
при плане 1080, силоса — 2368 
при плане 1328, сенажа — 3580 
при плане 2300 тонн.

В чем слагаемые такого ус
пеха?

Во-первых. Повышение в це
лом культуры земледелия. Ме
лиорация у нас проведена на 
1382 гектарах. Ежегодно на зна
чительной площади проводится 
известкование, вносятся органи
ческие удобрения. Или такой 
пример. Весной этого года убра
ли камни с 600 гектаров. Рабо
тали и механизаторы, и адми
нистративно-управленческий ап
парат во главе с директором сов
хоза. А не проведи ятой работы, 
такого количества кормов не 
смогли бы взять.

Во-вторых. Конечно, погодные 
условия бла^црнятствовали рос
ту и развитию растений. Но не
малую роль сыграли и такие 
факторы, как посев сортовыми 
районированными и кондицион
ными по чистоте и всхожести се
менами. уход за посевами, пра
вильное применение органичес
ких и минеральных удобрений.

В-третьих. Внедрение передо
вой организации производства, 
ипатовского метода в проведе
нии полевых работ, комплексное 
использование машин и механиз
мов. На этом вопросе останов
люсь подробнее.

Раньше было у нас в совхозе, 
да и сейчас во многих хозяйст
вах района, на заготовке кормов 
много ручного труда. Труда за
трачивали иного, а кормов полу
чали недостаточно. Другое по
ложение стало, когда корма за
готовлять начали механизиро
ванными звеньями, придав им 
необходимую технику. Но чтобы 
их работ:) .была эффективной, 
нужно окультурить угодья, 
иметь более высокий выход кор
мов с гектара,, чем естественные 
сенокосы, а значит, иметь сея
ные травы новых, более высоко- 
урожайных сортов. Это мы име
ем.

В прошедшую страду комп
лекс по заготовке кормов вклю
чал отряд по закладке зеленой 
массы на силос, сенажа и реза

ного сена, три звена на заготов
ке сена и одно звено по произ
водству витаминной травяной 
муки и гранул. В составе отря
да по закладке зеленой массы 
на силос, сенаж и резаною сена 
было 15 человек. Возглавлял 
его опытный механизатор В. А. 
Бороздин. Отряд работал па сле
дующих сельхозмашинах. Ска
шивание трав в основном велось 
немецкой косилкой Е-301. под
борка массы, подвяленной в вал
ках до влажности 45— 50 про
центов. выполнялась подборщи
ком Е-281 и тремя КУФ-1.,8. На 
отвозке массы работали два 
трактора Т-150 и семь автома
шин ГАЗ-53, ГАЗ-52. На погруз
ке, трамбовке были заняты трак
торы Т-100 и ДТ-75. Отряд при 
плановом задании 7500 тонн за
ложил массы 9165 тонн, или по 
611 тонн на человека.

В результате двуукосного не-, 
пользования сеяных трав отряд 
работал до поздней осени, прав
да, в несколько уменьшенном 
составе в период уборки урожая.

На заготовке грубых кормов 
работало три звена. Одно из них 
на кошенин трав. Состав четыре 
человека. Использовались три 
косилки КС-2,1 и одна ВРН-2.1. 
Второе — на стоговании сена. 
Состав шесть человек. Звену 
были приданы грабли ГВК с 
трактором Т-25. стоговвтель, 
тракторы МТЗ-50 и МТЗ-80 с 
погрузчиками. При задании 800 
тонн звено настоговало свыше 
1000 тонн.

Третье звено на прессовании 
сена. Состав семь человек. В 
звене работали два пресса, граб
ли ГВК и четыре трактора с те
лежками на отвозке кип. Звеном 
заготовлено 620 тонн при’зада
нии 480, или по 89 тонн сена пд 
члена звена.

В составе звена по заготовке 
витаминной травяной муки и 
гранул было пять человек. На 
косьбе трав был закреплен трак
тор ДТ-75 с косилкой КС-1,8, 
автомашина ГАЭ-53 на отвозке 
массы. Заготовили витаминной 
травяной муки 135 тонн при за
дании 120.

В целях материальной заин
тересованности механизаторов 
на заготовке кормов были раз
работаны и установлены допол
нительная зарплата в зависимос
ти от качества и премиальная— 
от количества. Так, за силос и 
сенаж первого класса дополни
тельная оплата установлена 60 
процентов от сдельного заработ
ка, за второй класс — 40 про
центов и за третий — 20 про
центов. За заготовку сверхпла
нового силоса определена пре
миальная оплата в размере 20 
процентов от стоимости сверх
плановой продукции по закупоч
ным ценам.

В совхозе за последние годы

-многое сделано по обеспечению 
сохранности кормов. И в атом 
году сделан новый навес для 
хранения прессованного сена н-д 
400 тонн, переоборудован ста
рый навес для хранения резано
го сена на 200 тонн. Трудностей 
было немало в решении вопро
са с механизированной загруз
кой, вентиляцией.

Мы и дальше будем совершен
ствовать организацию производ
ства продукции растениеводства, 
решать эти вопросы комплексно, 
ориентируя тружеников совхоза 
на достижение конечных резуль
татов, то есть заготовлять кор
мов больше и лучшего качества. 
По существу мы уже сейчас име
ем набор трав, различных по 
срокам поспевания. Это клевеи 
с тимофеевкой, овсяница луго
вая, овсяница тростниководная, 
ежа сборная, перко. Раннеспе
лые сорта трав позволяют начи
нать заготовку кормов на две— 
три недели раньше, двуукосное 
их использование продлевает оп
тимальные сроки уборки. В свою 
очередь это позволяет обеспе
чить равномерную загрузку тех
ники, заготовлять больше кор
мов и лучшего качества.

В текущем году у нас полу
чен неплохой урожай корнепло
дов. Но тоже есть проблема в 
расширении их посадок, пока не 
механизируем уборку и не обес
печим хорошее хранение.

А. ГЛАДКОВА. 
Заслуженный агроном 

РСФСР, главный агроном 
совхоза «Тотемскнй».

От редакции. По вопросу о 
выращивании корнеплодов сле
дует снова обратиться к опыту 
хозяйств Ленинградской облас
ти. В текущем году в отдельных 
совхозах Ленинградской области 
выращивали кормовую свеклу.

Вот строки из доклада перво
го секретаря городского комите
та партии Н. 11. Ленца на пле
нуме Кингисепского городского 
комитета КПСС.

— Заслуживает серьезного 
внимания опыт пригородных хо
зяйств по выращиванию кормо
вой свеклы. Там она занимает 
до 70 процентов площадей, от
веденных под кормовые корне
плоды. В этом году в совхозе 
«Колос» впервые занялись воз
делыванием этой культуры и in  
площади 30 гектаров получили 
неплохой урожай — свыше 400 
центнеров с гектара. Кормовая 
свёкла отличается не только бо
лее высокой питательностью и 
устойчивостью к длительному 
хранению, возделывание ее мож
но полностью механизировать. 
(Газета «За коммунизм» от 14 
октября 1982 года, г. Кингисепп 
Ленинградской области).

Этот опыт, видимо, надо из
учить и применить на практике.

В Ы Ш Е  К А Ч Е С Т В О  М О Л О К А
Первая графа — хозяйства, вторая — жирность молока за 

десять месяцев, третья — товарность, четвертая — продано мо
лока первым сортом, пятая — жирность молока за октябрь, ше
стая — продано молока первого сорта за октябрь
•Сигнал» 3,47 93 81 3,54 73
-  Погорелопскпй » 3.46 94 88 3,68 71
«Память Ленина» ‘ 3.45 91 86 3.97 76
«Красное знамя» 3,45 89 63 3,56 20
«Тотемскнй» 3.44 92 85 3,59 77
«Путь к коммунизму» 3.44 92 98 3.45 100
«Никольский» 3.42 89 89 3,93 100
• Велииодворы*» 3.41 92 99 3,45 100
«Родина» 3,41 90 84 3,87 70
Имени Ленина 3,39 93 97 3,76 100
«Мосеево» 3,39 90 83 3,91 87
«Заветы Ильича» 3,37 92 81 3,50 100
«Большевик» 3,27 89 65 3,50 100
«1-е Мая» 3.24 95 73 3,32 79

По району 3,41
•

92 86 3,69 82
Щ

За десять месяцев текущего
•

тонн - с колхозов • Запеты
’ода на заготовительные пункты Ильича», «Родина», совхоза
поступило от хозяйств 13086 
тонн молока, на 1231 тонну боль
ше уровня’ прошлого годе. Жир
ность реализуемого молока на 
0,01 процента выше, чем год на 
зад, но во всех хозяйствах ниже 
базисной. На пониженную жир
ность списано 382 тонны моло
ка. От 40 до 52 тонн списано с 
колхозов «1-е Мая», имени Ле
нина, «Большевик», свыше 30

Товарность молока на два 
процента выше прошлогодней. 
На три —пять процентов увели 
чили ее колхозы «Память Ле
нина», «1-е Мая», «Сигнал», 
«Никольский», совхоз «Тотем 
ский». Остальные хозяйства по
высили товарность на один про
цент или остались на уровне 
прошлого года.

Много еще расходуется моло
ка на внутрихозяйственные нуж
ды. Хотя в целом по району эко
номия на выпойку телятам со
ставляет 169 тонн, в отдельных 
хозяйствах есть перерасход. 
Наибольший в колхозах «Роди
на» — 33 тонйы, «Никольский»
— 10 тонн.

Все еще велики потерн моло
ка при перевозках. Они состав
ляют 17 тоцн. Особенно много 
теряют в колхозах «Мосеево», 
«Красное знамя», «Сигнал» и 
других.

В октябре продажа первосорт
ного молока уменьшилась на три 
процента против прошлогоднего. 
В некоторых хозяйствах в связи 
с бездорожьем молоко на ааго- 
товительные пункты возили не 
ежедневно, поэтому увеличилась 
продажа продукции вторым сор
том и несортовой.

Жирность молока в октябре 
выше базисной. Дополнительно 
хозяйствам зачтено в выполне
ние плана 53 тонны.

Сейчас в связи с изменчивой 
погодой нужно принять исчер
пывающие меры к сохранению 
полученного на фермах молона, 
не допустить снижения его ка
чества в ноябре.

Г. БВЛЯЕВСКАЯ.

Л е т о п  ись района 
газетной строкой

Г о д  1 9 4 Q-A
НА ВСЕСОЮЗНУЮ СЕЛЬХОЗВЫСТАВКУ 

20 мая на Всесоюзную сельскохозяйственную выставку из 
нашего района выезжает 23 человека, из них 7 человек допу
щены Главным выставочным комитетом в качестве участни
ков. В их числе В. И. Зуева — свинарка колхоза «Маяк» 
Погореловского сельсовета. М. А. Варзинов — свинарь кол
хоза нм. Сталина В.-Толшменского сельсовета. Н. М. Маша- 
рина — доярка колхоза им. М. Горького Вожбальского сель
совета н другие.

РАЗВИВАТЬ ВСЕ ОТРАСЛИ КОЛХОЗНОГО
ПРОИЗВОДСТВА 

Обсуждая постановление ЦК ВКП(б) и СНК СССР «Об из
менении в политике заготовок и закупок сельскохозяйствен
ных продуктов» колхозники Погореловского сельсовета выра
ботали практические мероприятия.

Колхозники сельхозартели нм. Молотова к осени 1940 года 
решили приобрести 500 штук кур. Для устройства курятни
ка выделен участок земли 1 га, для ухода за курами органи
зовано звено из 5 человек. Тут же на собрании определен 
участок земли в размере двух гектаров и для овощей. Из 5 
человек, любящих и знающих огородное дело, организовано 
овощеводческое звено. Семь лучших жеребят, предназначен
ных для РККА, поставлены уже на особый уход.

Такие же мероприятия выработали и другие колхозы сель
совета.

МИТИНГИ В ЗАОЗЕРЬЕ 
Во всех колхозах Заозерского сельсовета прошли мнтннгн. 

посвященные решениям народов свободных прибалтийских 
стран об установлении Советской власти и желании вступить 
в братскую семью народов СССР. Горячо приветствуя эти 
решения, колхозники дают слово честным стахановским тру
дом крепить мощь социалистической Родины.
НЕРЬЫЕ ПАРТИИ СВЕЖИХ ОГУРЦОВ — ГОСУДАРСТВУ 

Колхозы района приступили к выполнению обязательных 
поставок овощей государству. Первые партии свежих огурцов 
на заготовительный пункт райпотребсоюза поступили от кол
хозов «1-е Мая» Пятовского сельсовета, сдавшего 202 кило
грамма, «III Интернационала» Великодворского сельсовета— 
82 кг., «XVIII партсъезда» У.-Печенгского сельсовета — 150 
килограммов.

Колхоз «XVIII партсъезд» Матвеевского сельсовета наме
рен продать по госзакупкам, после выполнения обязательных 
поставок, полтонны огурцов.
О КРЕДИТАХ НА ССЕЛЕНИЕ КОЛХОЗНИКОВ ХУТОРИ1> 

Партия и правительство оказывают большую помощь кол- 
хозннкам-хуторянам. Для успешного проведения мероприятий 
но сселению хуторских хозяйств в общеколхозные поселки от
пущены в виде долгосрочных кредитов большие денежные 
средства. Для нашего района через отделение Сельхозбанка 
открыт долгосрочный кредит в сумме 35 тысяч рублей. Эта 
средства нужно использовать строго ио назначению. По рай
ону имеются просрочки за 50 колхозниками.

ОЬЯЗАТЕЛЬСТВА ЛЕСОРУБОВ 
Лесорубческое звено В. А. Полетаева из Калининского ле

сопункта взяло на себя обязательство в течение августа за
готовить и стрелевать не менее 500 кубометров древесины.

Трактористы Мнкляев и Белозеров взялись вывезти в ав
густе на одном тракторе 2500 кубометров, а навальщики Чер
ный н Каминский дали слово обеспечить навалку на трактор 
этого количества древесины.

СТОПУДОВЫЙ УРОЖАИ 
Нелмбнно. В колхозе «Путь к коммунизму» из 103 гекта

ров посевов ржи выжато (на 15 августа) 76 гектаров. Кол
хозницы Е. А. Архипова, С. Н. Сергачева на густой ржи при 
норме 0,10 га сжинают ежедневно 0,12 гектара, М. 11. Маль
цева и А. М. Жнткепнч при норме 0,14 гектара сжинают 
0,17 га.

Колхоз начал молотьбу. Работает молотилка «МК-1100». 
При обмолоте ржн с 13 гектаров получено в среднем по 97 пу
дов с гектара, а с отдельных участков урожаи превышает 100 
пудов.

ИЗ ЗАЛА СУДА 
14 августа с. г. народный суд 1 участка рассмотрел дело 

нарушителей трудовой дисциплины Н. Н. Шнховой — теле
графистки Тотемской конторы связи и Фнлшшова А. К. — 
зам. зав. конторой связи.

Шнхова самовольно бросила прежнее место работы в г. Ха
баровске. Фнлшшов, зная об этом и не спросив трудовой 
книжки, принял Шихову на работу.

Народный суд приговорил Шнхову к 4 месяцам, Филиппо
ва — к полутора годам тюремного заключения.

В ВЫШИВАЛЬНи-СТРОЧЕВОИ АРТЕЛИ 
Неплохо поработала в первом полугодии Тотемская вышп- 

валыю строченая артель. План по вышивке выполнен на 127 
процентов. В целях расширения производства вышнвалыю- 
строченая артель производит набор учеников. Кроме того, при 
артели организуется швейный цех.

ОВОЩИ — ГОСУДАРСТВУ 
На 18 октября поступило на склады райпотребсоюза огур

цов 42,2 тонны, моркови — 550 тонн, капусты — 26,8, луку
— 12,4, свеклы — 6 тони.

НОВАЯ ЛЕСОВОЗНАЯ ДОРОГА 
5 октября в Камчугском лесопункте пущена в эксплуата

цию лежневая лесовозная дорога протяженностью 2,5 км. С 
первыми пробными возами проехали стахановцы Н. И. То- 
кунцов и М. М. Мартюков. Нагрузка на первые рейсы соста
вила от 2,5 до 3 кубометров на воз.

При правильной организации труда каждая лошадь имеет 
возможность делать ие менее 8 оборотов ежедневно, и про
изводительность при этом будет не менее 20 кубометров па 
лошадь в день, или 500 кубометров в месяц.

ТЕХНИЧЕСКАЯ ВООРУЖЕННОСТЬ 
ЛЕСНОЯ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 

С каждым годом повышается техническая вооруженность 
лесной промышленности района. Всего в лесопунктах района 
работает 38 тракторов и 5 мотовозов. Почти в каждом лесо
пункте проложены рационализированные дороги-лежневки, 
дека вил ьки. Объем лесозаготовок в 1940 году выражается в 
700 тысяч кубометров.
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ЛЕНИНСКОЕ ЗНАМЯ -

Участвовали
впервые. . . .  , ч В столовой Пятовского ле- $ 

% сопункта состоялся конкурс $ 
ч молодых поваров. Инициато- $
> ром его стал комитет комсо-
$ мола. Такое мероприятие про- \ 
( водилось впервые.
( Участницы конкурса не  ̂
s знали заранее, какие блюда ч 
ч им придется готовить. Это по- J 
ч казала жеребьевка. С практи-  ̂
ч ческнм заданием справились $ 
s неплохо. Затем были заданы 5
> вопросы по теории.
J Призером конкурса стала ч 
$ Валентина Кихтянина. Второе* ч 
$ место у Валентины Букине-  ̂

вой. Они награждены знаком n 
i  ЦК ВЛКСМ «Молодой гвар- $ 
ч деец 11 й пятилетки». Все $
4 участницы конкурса, а их бы- $ 
J до. четверо, награждены По- (
5 четными грамотами Тотем-  ̂
$ ского леспромхоза и памят- s 
( ными призами.

В. ВЛАДИМИРОВ. $

I  d !Праздник
урожая

6 Так мы назвали очередное J 
 ̂ мероприятие, которое прошло  ̂

v в  нашей школе. Юннаты $ 
$ оформили выставку выращен- $ 
i кого ими урожая. Они же ста- ч 
$ ли экскурсоводами, рассказа- *
> ли присутствующим о сортах  ̂
ч той или иной культуры, ее $ 
ч качествах. Более тысячи ни- !} 
J лограммов капусты вырасти- $ 
 ̂ ли ребята на своем при- % 
 ̂ школьном участке.

( С интересом была воспри-« 
v нята композиция «Все это — я 
si хлеб», а рядом стенд, расска-  ̂
$ зывающий о возделывании  ̂
J зерновых культур. Учащиеся $ 
 ̂ сумели показать выдумку, з 

$ фантазию, умение увидеть в $

4 гие.
» Затем ребята выступили с 5 
 ̂ литмонтажем. Ш ла речь о $ 

$ хлебе. О хлебе военной по- $ 
t ры, о наших днях, о вкладе I 
$ школьников в решение Про- ч
5 довольственной программы ч 
ч страны. Закончилось это по-  ̂
ч лезное н нужное мероприя- $ 
 ̂ тие устным журналом, кото- $ 

5; рый состоял из четырех стра- > 
|  ничек. ч

JI. БОРИСОВА, S 
учащаяся Заозерской ч 
восьмилетней школы. >

ТАК СЛУЖАТ 

НАШИ ЗЕМЛЯКИ

НАГРАДА  
ЗА УСП ЕХИ

Всегда возвышенна,- благород
на и гуманна миссия советского 
солдата. В годы Великой Отече
ственной войны он с оружием в 
руках защищал Родину от вра
га, а сегодня охраняет социа
листические завоевания, мирный 
труд своего народа.

Гордится своим сыном Алек
сандром, бригадир крлхоза «Кра
сное знамя» А. Г. Головин. На
кануне праздника Великого Ок
тября он получил приятную 
весть — командование награди
ло солдата Почетной грамотой 
за большие успехи в боевой и 
политической подготовке.

Безупречен в службе Алек
сандр Головин. Он умело экс
плуатирует вверенную технику, 
добивается хороших успехов в 
социалистичесиом соревновании. 
Дома • он окончил ССПТУ-7 и 
получил права тракториста и шо
фера. До призыва в ряды Совет
ской Армии работал на полях 
родного колхоза. По его стопам 
пошел и брат Сергей, который 
сейчас учится в том же учили
ще, осваивает сельскохозяйст- 
венную технику.

Добрый пример подает млад
шему брату солдат Александр 
Головин.

НА СНИМКЕ: А. Головин.

УМЕЛЬЦЫ КЗ СОВЕТСКОГО
Детский сад в посадке Совет

ский'посещают в основном Дети 
лесозаготовителей. Стараясь 
ближе познакомить детвору с 
трудом родителей, мы часто на
блюдаем за работой нижнего 
склада. Но так как процесс ле
соразработки сложен и небез
опасен, обычно наблюдения ве
дем издалека. Они, конечно, не 
могут полно раскрыть суть все
го процесса разделки древесины.

В честь 60-летия образования 
СССР коллектив детсада решил 
расширить знания ребят о тру
де лесозаготовителей. С этой це
лью договорились создать маке
ты. машин, используемые на за
готовке и разделке леса.

С большим энтузиазмом нашу 
инициативу поддержали родите
ли, среди которых оказались на
стоящие умельцы-конструкторы. 
В создании техники верхнего 
склада много изобретательности, 
трудолюбия и смекалки проявил 
тракторист В. И. Осовской. Ом 
изготовил макеты трелевочного 
трактора, валочной и сучкорез
ной машин, погрузчика. Теперь 
процесс заготовки леса стал яс
ным, понятным для наших д.?- 
тей. Особенно нравятся ребятам 
сучкорезка и валочная машина,

которые имеют двигающиеся 
детали.

Макет тепловоза со сцепом и 
вагоном любовно выполнил ма
шинист В. В. Линьков. Смот
ришь на этот макет и кажется, 
что тепловоз вот-вот загудит и 
повезет «зеленое золото*. Полу
автоматическую разделку древе
сины на нижнем складе удачно 
изобразил в своем макете опера
тор Н. Ф. Юрзин. Это удиви
тельно инициативный человек. 
Кроме основной работы, он вы
полняет обязанности тренера по 
футболу в Советской средней 
школе. Отзывчив и на наши 
просьбы.

Завершающий этап отгрузки 
древесины показал в своем ма
кете А. Г. Поздеев. Шофер по 
профессии, он создал макет 
КамАЗа и крана ККС-10.

В подготовке макетов приня
ли также участие Л. П. Кихтн- 
нин и В. И. Клопов. Глядя ич 
созданные макеты, не переста
ешь удивляться мастерству на
ших умельцев, любовно и с твор
ческим подходом выполнивших 
заказ детского сада.

Л. ФОМИНА,
Е. МАРАКОВА.

Принят устав товарищества
В горисполкоме состоялось общее собрание членов садовод

ческого товарищества, на котором принят его устав.

Лица, принятые в товарище
ство, обязаны своевременно уп
лачивать вступительные, член
ские целевые взносы в размерах 
и в Сроки, установленные со
бранием. Вступительные взносы 
в размере 20 рублей решено 
внести до нового, 1983 года. 
Ежегодный членский взнос уста
новлен в сумме 6 рублей, вно
сить его необходимо в первом 
квартале каждого года.

Члены товарищества могут 
участвовать в обсуждении во
просов, рассматриваемых на об
щих собраниях, выбирать и быть 
избранными в органы управле
ния товариществом, использо
вать по своему усмотрению уро
жай плодов, ягод, овощей, а так
же другую продукцию, получае
мую на садовом участке.

Член товарищества в соответ
ствии р проектом возводит на 
выделенном участке садовый до
мик летнего типа полезной пло
щадью от 12 до 25 квадратных 
метров с террасой до 10 квад
ратных метров на семью (при не

обходимости с мансардой сверх 
установленных размеров и по
гребом). Разрешается оборудо
вать на участке хозяйственный 
блок площадью до 15 квадрат
ных метров, а также душ — 2,3, 
туалет — 1.5 квадратных метра. 
Домики строят в шахматном по
рядке. на расстоянии двух мет
ров от дороги и полутора — от 
границы соседнего участка. Пло
довые деревья от границы уча
стка сажать на расстоянии трек 
метров, кустарники — на рас
стоянии одного метра.

Члены садоводческого товари
щества должны соблюдать зако
нодательство, участвовать в об
щих мероприятиях, проводимых 
в саду, а также в охране коллек
тивного сада.

На собрании членов садовод
ческого товарищества избрано 
правление из 11 человек во гла
ве с председателем А. Н. И го
товым и ревизионная комиссия.

А. УПАДЫШЕВА, 
член правления садовод

ческого товарищества.

Заседание штаба «Зарницы»
16 ноября состоялось заседа

ние штаба военно-спортивной 
игры «Зарница», на котором на
чальником штаба утвержден по
мощник райвоенкома В. И. Коз
лов. Тбкже рассмотрен и утвер
жден план работы штаба.

Необходимо до 25 ноября про
вести формирование юнармей- 
ских батальонов, до 20 декабря 
— подготовиться к смотру бое
вого оружия.

А. БАЛТУШЕВСКАЯ, 
секретарь райкома ВЛКСМ.

СП ОРТ; — 1Г

В зачет 
спартакиады

В зачет спартакиады среди 
школ района входят соревнова
ния по шахматам. Они стали 
традиционными. На этот раз в ' 
них приняли участие пять 
команд. Шахматисты восьмилет- 
ней школы города набрали 12 
очков из 16 возможных. Они и 
стали победителями среди вось
милетних школ. В личном пер- \  
венстве призерами стали Гермап 1 
Слободин, Игорь Мал свинский 
(городская восьмилстняя шко
ла). Юрий Малыгин (Советская 
средняя школа). Среди девочек 
победу одержала Ира Шапкина 
из восьмилетней школы города.

По средним школам первое 
место заняла команда - первой 
школы города.

Соревнования показали, что 
этому виду спорта в школах го- i 
рода и района по-прежнему уде- . 
ляют мало внимания. Не было 
участников из Камчугской, По- 
гореловской. Калининской школ. 
Качество игры многих участни
ков очень низкое, не соблюда
ются правила.

В развитии шахматного спор
та должны быть заинтересованы 
прежде всего преподаватели 
физкультуры, старшие вожатые.

В. ШИХОВ,
Ю. ОСОВСКОЙ. 

судьи соревнований.

г  20 ноября 1982 года

На пришкольном
Осень. Красива она в мороз

ный день, когда звенит бронзо
вая листва.

Вот подули сильные ветры, и 
этой красоты не стало. Сорвали 
они золотистый наряд с лист
венных деревьев и развеяли егэ 
по земле. Шуршат в ясный день 
листья под ногами пешеходов.

С ранней осени начались у 
ребят Тотемской средней школы 
№  1 субботники по очистке дво
ра от листвы. Вместе с учителя
ми они собирали опавшую лис г* 
ву в кучи, потом кто на носит- 
ках. а кто в мешках носили ее 
в указанное преподавателем био
логии В. П. Титовой место на 
пришкольном участке. Перегнив
шие листья — очень хорошее 
удобрение.

Дети есть дети — и пошалить 
хочется. Мальчишки — кувырк 
в листву, отряхнут ее и бегом с 
носилками. Девочки аккуратнее, 
берегут 'школьную форму.

В дни месячника охраны при
роды школьники с учителями 
хорошо потрудились и в саду: 
убрали опавшие листья, привели 
в порядок клумбы, разрыхлили 
почву около яблонь, выполнила 
другие работы.

М. ПЕСТОВА.

Редактор
Е. И. КУЗНЕЦОВ.

Продолжение.
Начало в № №  124, 125, 127, 

130, 131, 133, 136, 137.
С ББРЕП ЬГЛ  — небольшая 

река на севере района, начина
ется и озере Ссбрсиском и впа
дает в Кулой. Никто из топони- 
мистов до сих пор не обращал 
внимания на это название, да и 
понятно ■*-» оно не из легких. 
Если бы можно было сопоста
вить элемент «ерб» с общефни- 
ским «цвр(ябр)?» — «озеро», 
то мы бы нашли вполне подхо
дящее толкование. К сожале
нию, законы языка такого* обме
на не допускают,

С ЕВ ЧУ ГА — река На сенере 
района, левый приток Днилицы. 
Этимологии для этого названия 
пока нет.

СЕЛЬМ ЕНЬГА • река на 
востоке района, правый приток 
Сухоны. Возможно — «чистая 
река» из вепсского «сел» — 
«проясняться, становиться чи
стым* и «селькса» — «ясны!/, 
прозрачный».

СИВЕЖ — так называются 
две реки в центре района. Опре
деление «крутой» одип из Сиве- 
жей получил за быстроту тече
ния, название второго — «поло
винный», как говорят топоними- 
сты, «прозрачно». Сложнее дело 
обстоит с самим Сивежем. А. А.

кущие в разные стороны: одна 
впадает в Толшму. другая — я 
Псченьгу. История гшзвания та
кова: некогда река эта именова
лась Синьгой — «грибная реч
ка», а местность по ее берегам 
называлась естественно — Синь 
гома — «земля по грибной реч-

Г н ота  выходит' но шорниким, 
•и:||!«фП/М и субботам

з а га д о ч н ы е  названия
Угрюмов в одной из своих ра
бот пишет, что название это зна
чит «светлый», однако никаких 
доказательств не приводит. Та
кое толкование сомнительно.

СИНЬ ГО И • ручей на юге 
района. «Грибной ручей» — от 
вепсских слов «сен» — «грибы» 
и «ойя» — «речка, ручей». За
мена «е» на «и» в русском язы
ке возможна,

ОИНЬГОМА — так называ
ются две реки, берущие начало 
неподалеку друг от друга, но то

ке». Русские поселенцы, как и 
еще в ряде случаев, название 
местности перенесли на саму 
реку. ■

СО}|(Л —река на юге района, 
левый приток Вой. Вепсское 
«со», а также финское «суо» оз
начают «болото». Само назва
ние Финляндии — Суоми пере
водится как «болотистая земля». 
Сожа — просто «болотистая». 
От этих слов происходит и на
звание рек Сонги — первого 
притока Кулоя и Согзара — ле

вого притока Логважа.
СОМ БАЛ — название не

скольких рек около Погорелов- 
ского сельсовета. Три довольно 
больших Сомбала — Кривой 
(названный так за исключитель
ную извилистость). Малый и 
Большой начинаются неподале
ку друг от друга в болоте Веша- 
ное и сливаются почти вместе в 
шести километрах от Сухоны, 
образуя просто Сомбал. Интерес
но, что на одной старинной кар
те, изданной в Санкт-Петербурге 
в 1897 году, вместо Малого 
Сомбала фигурирует река Шу
шера. II откуда она появилась? 
Основа названия Сомбал тоже 
означает «болотистая». Уместно 
привести вепсское, «ооманднк»
— «болото, поросшее чахлыми 
соснами». Кто бывал на Вешан
ном за клюквой или брусникой, 
помнит такую картину.

А. КУЗНЕЦОВ, 
студент Вологодского 

пединститута.
Продолжение следует.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Дер. Горы,

Середского сельсовета, 
ОПАЛИХИНОИ 

Лидии Николаевне. *
Поздравляем с 5 5 -летием и 

выходом на заслуженный отдых. 
Желаем крепкого здоровья и се
мейного благополучия.

Правление колхоза 
«Большевик».

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
МАЛЫЯ ЗАЛ
20—21- 22 ноября — новый художе* 

ствсиныП фильм «Портрет жены худож
ника*. Сеансы: в 17. 19. 21-10.

23—2*1 ноября — двухсерийный худо* 
жестиснныП фнльм «Особых примет 
нет». Сеансы: в 16 (детский), 18-30. 
21 - 10.

Правление н профком колхоза 
«Большевик» выражают глубокое 
соболезнование Капустиной Марии 
М ихайловне н детям но поводу 
смерти мужа н отца

КАПУСТИНА 
Афанасия Васильевича.
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